

**Fuente:**

[http://webcache.googleusercontent.com/search?q=cache:v5fq0mh4u5oJ:www.wizo.org/who-we-are/wizo-publications/lapid/download/184\\_f661dab9bbf6846b5a1e4e547977f792.html+&cd=3&hl=es-419&ct=clnk&gl=ar](http://webcache.googleusercontent.com/search?q=cache:v5fq0mh4u5oJ:www.wizo.org/who-we-are/wizo-publications/lapid/download/184_f661dab9bbf6846b5a1e4e547977f792.html+&cd=3&hl=es-419&ct=clnk&gl=ar)

## EL TOQUE ISRAELI

# 1920: Las mujeres dan forma a la nación en camino

El año 1920 fue un año emblemático en muchos sentidos. En 1920 se inventó la transmisión moderna de

radio y televisión así como el automóvil con motora combustión, las luces del tráfico, la curita y el secador

de pelo. Y ese año en Londres WIZO fue fundada.

¿Cuál era la situación en Eretz Israel en ese año? ¿Qué ocupaba a las mujeres en el estado que estaba

aun por nacer?

La Tercera Aliá había empezado un año antes, al terminar la Primera Guerra Mundial. Entre los nuevos inmigrantes el 36% eran mujeres. El gobierno otomano había concluido al tomar los británicos el control sobre Eretz Israel. En marzo los nacionalistas árabes atacaron los nuevos asentamientos en el norte. Entre los hombres y mujeres que cayeron en la batalla de Tel Jai se encontraba Yosef Trumpeldor.

Pero las mujeres no eran sólo víctimas en los campos de batalla. Pessia Abramson, miembro de un

colectivo, que se capacitó en la Granja Agrícola para Jóvenes "Javat Haalamot" en Kinneret y trabajó en

Merjavia, luchó para que las mujeres pudieran trabajar fuera de la cocina. Ella se unió al primer asentamiento colectivo de la época, Tel Adas, con su esposo. —Pero, entre estos pioneros, empezar una

familia era traicionar los ideales. Después de tener dos hijos, se ganó el desprecio de sus compañeras.

Debilitada por los partos y con su esposo continuamente ausente en misiones, se quitó la vida".

Afortunadamente otras mujeres no sucumbieron a la desesperación. Yojeved Bat Rajel, de familia

puiente, inmigró de Rusia en 1920, trayendo nuevas ideas sobre igualdad de género. Lilia Basevitz,

también de familia puente, trabajó como bibliotecaria en el Ejército Rojo y fue encarcelada por actividades sionistas antes de hacer alía ese mismo año y sumarse al Kibbutz Ein Harod. Rosa Welt-

Straus (1858-1938), chairperson de la recién creada —Asociación de Mujeres Hebreas por la Igualdad de

Derechos en Eretz Israel, fue una de las muchas mujeres que llegaron de los EE.UU. y sentaron las

bases de la igualdad de derechos.

En sus investigaciones sobre la igualdad de género en los años previos a la independencia de Israel, Dr.

Bat-Sheva Margalit Stern encontró que, como ya mencionamos anteriormente, el rol de las mujeres no fue

tan liberal como cuenta la leyenda sionista. Es más, heroínas poco conocidas como Ada Fishman Maimón

contribuyeron en gran medida a promover el status de la mujer y el papel que podía tener en el campo

laboral y social. Según Dr. Stern, Ada Fishman Maimón, que fue líder del movimiento laborista femenina en

Eretz Israel y pionera en los derechos de la mujer, fue una de las que más logros obtuvo a favor de las

mujeres en el estado pre independiente. Entre 1913 y 1920, fue miembro del Comité Central de *Hapoel*

*Hatzair*, movimiento laborista de la juventud y ese último año fue delegada en la Conferencia de Praga

donde este movimiento se unió con la Juventud de Sión. Participó en la convención fundadora de la

Histadrut (Federación General de Trabajadores de Israel) y también en 1920 integró su Comité Ejecutivo

siendo su primer logro plantear el asunto de las mujeres, que constituían el 20% de la fuerza laboral judía.

Cuatro de los 87 delegados a la convención fundadora de la Histadrut eran mujeres pero no eran

delegadas de los grupos de trabajo de mujeres. "Las mujeres demandaron estar representadas como tales

en la Histadrut o de lo contrario crearían una organización separada. Eso constituía una amenaza

verdadera a la unidad de los trabajadores por lo que la Histadrut cedió a la demanda y aceptó integrar el

Concejo de Mujeres, el cuerpo representativo de las trabajadoras como parte de la organización".

Otra mujer excepcional que llegó a Eretz Israel en 1920, a la edad de 60 años, fue Henrietta Szold que

vino para hacerse cargo de la Unidad Médica que pronto cambió de nombre para convertirse en la

Organización Médica Hadassah (HMO). Como mujer y como norteamericana era doblemente una

forastera en el Yishuv, dominado por europeos del este. Permaneció durante tres años muy productivos y

tormentosos a pesar de que su insistencia en establecer standards y hábitos de trabajo fue tenazmente

resistida y los círculos laborales rechazaban lo que ellos consideraban que era imperialismo médico.

Entre 1918 y 1926, la controversia en torno al sufragio femenino fue una de las inquietudes políticas más importantes del Yishuv. En 1920, las mujeres obtuvieron el derecho al voto en las elecciones al parlamento del Yishuv, *Asefat ha-Nivharim* (la Asamblea de Electos, el cuerpo gobernante del Yishuv), a pesar de la oposición del ala derechista. Los partidos femeninos participaron con mucho éxito en las cuatro elecciones a la *Asefat ha-Nivharim* entre 1920 y 1944. De acuerdo a la activista Sara Azaryahu, dos partidos de mujeres — la Asociación de Mujeres (que por razones técnicas fue anotada bajo ese nombre a pesar aunque su nombre oficial era: la Unión de Mujeres Hebreas por la Igualdad de Derechos en Eretz Israel) y el Partido Progresista, participaron en las elecciones de 1920 a la primera asamblea y siete de sus miembros fueron electas, dos del Partido Progresista y cinco de la Asociación de Mujeres. Otras siete de los dos partidos laboritas también resultaron electas. Las catorce mujeres electas a la asamblea de un total de trece miembros constituían un 4,5% del total de los miembros.

Rachel Yanait Ben-Zvi, esposa de Yitzhak Ben-Zvi, Segundo Presidente del Estado de Israel, fue el fundador de partido laborista *Achdut Ha'avodah* y de *Moetzet Hapoalot* (Concejo de Obreras). También estableció un vivero para capacitar mujeres pioneras en el trabajo agrícola y en la reforestación de las Colinas de Judea y Jerusalén, donde los árboles habían sido talados por los turcos y usados como combustible en sus trenes militares durante la Primera Guerra Mundial.

En 1920 Rachel Yanait participó en la convención de *Achdut Ha'avoda* en Kinneret, donde se tomó la decisión de fundar la Haganá (la fuerza defensiva del Yishuv y el movimiento sionista).. Fue uno de los primeros activistas de la Haganá Durante las revueltas arabs de 1920 - 1921 y continuo siendo miembro de la plana mayor de la fuerza en la ciudad. También fue miembro de la plenaria del *Va'ad Leumi* (Concejo Nacional), y la primera en proponer la construcción de un puerto hebreo en Tel Aviv.

Podemos estar orgullosas de las mujeres que actuaron en esa época y que junto a WIZO, fundada ese año, ayudaron a dar forma a la nación en camino.